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Новости

Анонс

Юбилеи

Подготовили 
Наталья Соломатова,

Владимир Басов.

25 - ýòî òîëüêî íà÷àëî
В кругу коллег, друзей, единомышленников отметил в минувшую 

пятницу, 8 ноября, свое 25-летие Верховажский историко-художе-
ственный музей.

Программа юбилея была разно-
образная и насыщенная. Началось 
торжество с открытия выставки 
«Музей – история создания» в Доме 
художника имени В.Михалева. Затем 
в Доме культуры прошла научно-пра-
ктическая конференция с участием 
почетных гостей, сотрудников адми-
нистрации, работников культуры, 

учителей, общественности. Дирек-
тор музея Александр Дубов высту-
пил с докладом «Музей – прошлое и 
настоящее». Роман Биланчук, воло-
годский ученый, историк Российской 
академии наук, рассказал о принци-
пах работы Матвея Николаевича Мяс-
никова, стоявшего у истоков важского 
краеведения. Выступление Натальи 

Кузнецовой, заместителя главы рай-
она по социальным вопросам, посвя-
щалось теме пребывания на верхова-
жской земле императора Александра 
II. К 155-летию этого события админи-
страция района выпустила красочный 
буклет, автором-составителем кото-
рого является Наталья Борисовна. 
В докладе Антонины Завьяловой 
шла речь о краеведах земли верхо-
важской. 

(Окончание на странице 5).

Всем работникам музея - цветы.

Начальник департамента культуры В.В. Чубенко вручает 
А.В. Завьяловой собрание сочинений В.И. Белова. 

Приветственный адрес и подарок «в конверте» 
от главы района Г.С. Непомилуева.

Ñóðîâàÿ 
ìåðà

За неуплату налогов можно 
лишиться ЖК-телевизора и спут-
никовой «тарелки».
В районе подобные прецеден-

ты изъятия имущества злостных 
неплательщиков имеются. Судеб-
ным приставам нередко приходит-
ся прибегать пусть и к законным, но 
суровым мерам в отношении дол-
жников, выслушивать в свой адрес 
ругань, мат, жалобы, видеть слезы. 
Корреспондент «ВВ» получил 

приглашение принять участие в 
одном из таких рейдов судебных 
исполнителей.

Êîíöåðò 
äëÿ ìàì
В начале ноября в кабинете 

заместителя главы по социаль-
ным вопросам Н.Б.Кузнецовой  
состоялось очередное заседа-
ние районного совета женщин. 
В повестке значились два вопро-

са: обсуждение кандидатур на 
участие в районном этапе конкур-
са «Женщина года-2013», утвер-
ждение списка приглашённых на 
праздничный концерт 24 ноября в 
районном Доме культуры. 
В этот день своим выступлением 

порадует односельчан фольклор-
ный коллектив «Вагане», состо-
ится чествование женщин-мате-
рей, чьи дети добились успехов 
в учёбе, спорте, общественной 
жизни, а также женщин – труже-
ниц сельского хозяйства. 

Äåíü ïàìÿòè 
æåðòâ ÄÒÏ
Ежегодно в третье воскресе-

нье ноября отмечают Всемир-
ный день памяти жертв ДТП. 
В России, как и во всем мире, 
вспоминают тех, кто погиб в 
дорожно-транспортных проис-
шествиях. 
С начала 2013 года на дорогах 

Верховажского района погибли 
шесть человек,  12 получили трав-
мы различной степени тяжести.
В память о погибших в дорож-

но-транспортных происшествиях в 
9.00 16 ноября настоятель храма 
Успения Пресвятой Богороди-
цы Александр Мухорин отслужит 
молебен и прочитает поучитель-
ную проповедь. 

bе!.%"=›“*,L 
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Агрокурьер Важное событие

Зимовка-2013

Åùå îäíî 
íîâøåñòâî
В ООО «Колос» внедрена 

новая технология заготовки 
сочных кормов. Она приме-
нялась в хозяйстве в нынеш-
нюю кормозаготовительную 
кампанию. 
Сочные травы закатывали в 

рулоны. Для этого приобретен 
новый пресс. Обучить специ-
алиста работе на новой тех-
нике, оборудовать ее помог 
В.В.Гребенюк. По новой тех-
нологии в хозяйстве заготов-
лено около 300 тонн кормов.

Íàø ðàéîí – 
â ÷èñëå ëó÷øèõ!

17 октября на торжест-
венной встрече тружени-
ков села, посвященной про-
фессиональному праздни-
ку Дню работников сель-
ского хозяйства, выступила  
представитель департамен-
та сельского хозяйства и 
продовольственных ресур-
сов С.А.Андреевская. 
Светлана Александров-

на дала такую характеристи-
ку агропромышленному ком-
плексу нашего района: «Вер-
ховажский район в текущем 
году один из немногих в Воло-
годской области сохранил все 
хозяйства, выполнил план по 
заготовке кормов, не допустил 
большого снижения поголовья 
скота и снижения продуктивно-
сти животных». 
Ну что ж,  такая оценка рабо-

ты сельчан говорит о заслужен-
ном уважении к ним и надеж-
де на то, что и впредь Верхо-
важский район не сдаст своих 
позиций!

Êà÷åñòâî ìîëîêà
До недавнего времени в 

сводке управления сель-
ского хозяйства о качест-
ве молока не значилась 

графа «Люкс», потому что 
ни одно хозяйство не про-
давало молоко такого высо-
кого качества. А в сводке за 
октябрь она появилась. 
Заслуга в этом животново-

дов СПК колхоза «Н-Кулое», 
которые продали 533 центне-
ра  молока классом «Люкс».  
Молоку из трех хозяйств при-
своен класс «Экстра»:  СПК 
колхоз «Н-Кулое» - 1942 цен-
тнера, ООО АПК «Росзерно» 
- 150 центнеров и крестьян-
ское хозяйство А.В.Мызина 
– 126 центнеров. 45 процен-
тов молока из хозяйств рай-
она идет высшим сортом, 22 
процента – первым и  1,6 про-
цента - вторым. 98,4 процента 
молока продается в охлажден-
ном виде.

Æèðíîñòü 
ìîëîêà…

…определена каждой коро-
вушке от природы. У одной 
она меньше 3 процентов, у 
другой больше 5. Коровы 
холмогорской породы не 
дают молока высокой жирно-
стью, в основном она коле-
блется от 3 до 4 процентов. 
Молочное стадо наших 

хозяйств состоит из коров этой 
породы, поэтому и средняя жир-
ность молока в октябре соста-
вила 3,72 процента. Этот пока-
затель меняется каждый месяц 
в зависимости от качества кор-
мов, соблюдения техники дое-
ния коров и правил их содер-
жания. А на цену реализации 
молока он очень даже влияет.

Ïî÷åì 
ìîëîêî?
Понятно, что чем лучше 

качество молока, тем выше 
цена его реализации. 
За класс «Люкс» кулойские 

животноводы получили по 
17 рублей 96 копеек за литр, 
за «Экстру» по 17 рублей 
16 копеек. За высший сорт 
животноводы из Липок зара-
ботали по 16 рублей 09 копе-
ек, А.В.Мызина – 16 рублей 
12 копеек, из ООО АПК «Рос-
зерно» - 15 рублей 62 копей-
ки. За молоко первого сорта 
цена реализации колеблет-
ся от 13 рублей 30 копеек 
в крестьянском хозяйстве 
А.П.Постникова до 14 рублей 
54 копеек в ООО АПК «Рос-
зерно» и крестьянском хозяй-
стве А.В.Мызина.

Ñåìèíàð â Ñÿìæå 

Из нашего района в семи-
наре приняли участие  
В.Н.Щукин, начальник управ-
ления сельского хозяйства, 
Л.А.Коноплева, заместитель 
начальника управления сель-
ского хозяйства по животно-
водству, А.В.Мызин, глава кре-
стьянского хозяйства,  Подгор-
них Надежда и Виктор,  Ефи-
повы Александр и Ольга, 
занимающиеся личным под-
собным хозяйством.
Участники семинара заслу-

шали выступления «О мерах 
государственной поддер-
жки для развития фермер-
ских хозяйств в подпрограм-
мах «Поддержка начинаю-
щим фермерам в Вологодской 
области на 2013-2020 годы» и 
«Развитие семейных животно-
водческих ферм в Вологодской 
области на 2013-2020 годы». 

7 ноября Департамент сельского хозяйства, продо-
вольственных ресурсов и торговли Вологодской обла-
сти и администрация Сямженского муниципального 
района провели семинар на тему «Изучение передо-
вого опыта работы фермеров Сямженского района». 

Гости посетили также ферму в 
личном подсобном хозяйстве 
С.Зейналова с целью  изучения 
опыта строительства животно-
водческих помещений (мини-
мизация затрат при строитель-
стве, технологичность разме-
щения и содержания животных, 
минимальные эксплуатацион-
ные затраты). Побывали в кре-
стьянско-фермерском хозяйст-
ве В.Н.Дятлова  (разведение и 
содержание индюков, цесарок, 
перепелов), посетили ферму 
СПК им.Коробицына, где зани-
маются разведением и содер-
жанием оленей.
Такие семинары необходи-

мы, особенно начинающим 
фермерам и хозяевам лич-
ных подсобных хозяйств. Они 
не только расширяют знания, 
но и знакомят с лучшим опы-
том в области животноводства.

В зимнем рационе кормле-
ния коров - сено, силос, пато-
ка, плющеное зерно, соль, мел 
и минеральные добавки. А кор-
мачи фермы Николай Снежуров 
и Николай Климовский стара-
ются обеспечить своевремен-
ную доставку и раздачу кормов. 
Поголовье коров обслуживают 
3 основных доярки и 1 подмен-

ная. Животноводы работают по 
утвержденному графику. Все 
это положительно влияет и на 
показатели. Если за 10 меся-
цев 2012 года получен надой 
на корову 3270 килограммов, то 
за этот же период нынешнего 
года – 3331 килограмм. Вало-
вое производство увеличилось 
на 392 центнера. 

Ñðàáîòàëè ñ ïëþñîì
На ферме «Вага» в ООО СП «Вага»  в зимовку пошло 

133 коровы, 16 нетелей и 64 головы молодняка круп-
ного рогатого скота. 

Подготовила Нина Юренская.

Ðåçóëüòàòû ðàáîòû æèâîòíîâîäîâ íà 1 íîÿáðÿ 2013 ãîäà
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- Евгений Сергеевич, вве-
дите в курс дела по долгам 
верховажских налогопла-
тельщиков. И каков уро-
вень взыскания?

- За девять месяцев в служ-
бе судебных приставов нахо-
дились на исполнении доку-
менты на взыскание налого-
вых платежей организаций и 
индивидуальных предприни-
мателей на сумму 21,7 мил-
лиона рублей. Взыскано на 
сегодняшний день семь мил-
лионов, то есть только треть 
от суммы задолженности.

- Оставшиеся 14 милли-
онов – много для нашего 
района?

- Да, по меркам небольшо-
го по численности населе-
ния муниципального обра-
зования это достаточно вну-
шительная цифра. И с суще-
ствующей проблемой нельзя 
не считаться.

- Вы, конечно, знаете 
ответ на вопрос: чем можно 
объяснить трудности с 
взысканием долгов?

- Я вижу здесь две основ-
ные, взаимосвязанные друг с 
другом причины. Во-первых, 
неплатежеспособность дол-
жников и, во-вторых – отсут-
ствие в их собственности лик-
видного имущества. 

- Я так понимаю, что воз-
никают проблемы со сбы-
том выставленного на про-
дажу имущества должни-
ков?

- Именно так. Например, мы 
длительное время не могли 
реализовать выставленный 
на продажу трактор К-700, 
даже писали объявления, 
хотя это не входит в наши 
обязанности. Пришлось сни-
мать его с реализации. Не 
нашлось спроса также на 
автомобиль БМВ, хотя про-
сили за него совсем немного, 
всего 40 тысяч рублей. И этот 
список можно продолжить.

- Может быть, потенци-
альные покупатели счи-
тают, что продажная цена 
реализуемого имущества 
завышена? Ведь каждый 
хочет купить как можно 
дешевле?

- Стоимость имущества 
определяет независимый 
оценщик, а по прошествии 
месяца цена может быть сни-
жена еще на 15 процентов. 
Тем не менее, очень часто 
покупателей на выставлен-
ную на продажу движимость 
так и не находится. Таких слу-
чаев в нашей практике нема-
ло. 

- А где верховажане могут 
узнать, какие именно вещи 
неплательщиков «идут с 

молотка»?
- Об этом каждый желаю-

щий может прочитать на офи-
циальном сайте управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов по Вологод-
ской области. Или узнать в 
отделе СП по Верховажско-
му району.

- Автомобилей  в районе 
чем дальше,  тем больше. 
Как обстоят  дела с взы-
сканием транспортного 
налога?

- Здесь ситуация тоже не 
блестящая. За девять меся-
цев нынешнего года из под-
лежащих взысканию двух 
миллионов рублей в бюджет 
поступило всего 400 тысяч. 
Меньше половины.

- Сколько сейчас у вас 
должников?

- Казалось бы, и немного, 
160 человек, но суммы нака-
пливаются значительные.

- Интересно, на что ссыла-
ются неплательщики?

- Случаются очень запу-
танные ситуации. Вот толь-
ко один пример из нашей пра-
ктики. Женщина получила в 
«наследство» после смерти 
мужа большегрузную авто-
машину. Сам автомобиль уже 
давно разукомплектован, на 
нем никто не ездит, но с учета 
он не снят, а, значит, числит-
ся в базе данных налоговой 
инспекции. Вот и приходят 
владелице несуществующей 
машины счета более чем в 
четыре тысячи рублей еже-
годно. И снять его с учета 
она не может из-за отсут-
ствия нужных документов. 
Нужно обязательно решить 
с ГИБДД вопрос об утилиза-
ции автотранспорта. Другого 
выхода нет. Долг так и будет 
нарастать как снежный ком. 
Платить ведь все равно при-
дется. 

- То есть техника так и 
останется «висеть» на вла-
дельце до ее «списания»?

- Так по закону. Кстати, мно-
гие отговариваются тем, что 
автомобиля у них уже нет. Но 
не понимают, что налог пере-
стает начисляться только 
после снятия транспортного 
средства с учета.

- Я слышал и такую отго-
ворку. Мол, за что платить 
транспортный налог, когда 
приходится ездить по таким 
плохим дорогам?

- Знакомое оправдание. Но 
ведь с другой стороны, если 
все будут своевременно пла-
тить налог, в бюджете появят-
ся деньги на ремонт тех же 
самых дорог.

Владимир Басов.

Актуальное интервью

Слово депутату ЗСО

Пресс-служба Губернатора области 

Íåëèêâèäíûé ÁÌÂ
Неплатежи налогов по-прежнему остаются если не 

бедствием, то значительно осложняют наполнение 
бюджетов, в том числе и районного. Суммы задол-
женности впечатляют. Почему люди неохотно платят 
по счетам? Низкая ликвидность выставленного на 
реализацию имущества должников. О сложившейся 
ситуации корреспондент «ВВ» беседует с начальни-
ком отдела судебных приставов по Верховажскому 
району Евгением Красильниковым. 

Агропромсоюз, профсоюз 
АПК, АККОР поддержали тре-
бование крестьян о принятии 
мер по исправлению ситуации 
с финансированием сельского 
хозяйства из бюджета Воло-
годской области и выводу 
отрасли из кризиса. Подпи-
сали обращение около пяти 
тысяч человек, это практиче-
ски каждый третий работаю-
щий в отрасли. И мы надеем-
ся, что при принятии бюдже-
та на 2014 год депутаты Зако-
нодательного Собрания учтут 
мнение аграрников - на 2014 
год необходимо заложить 
минимум 1,5 млрд руб. 
С учетом рассмотрения про-

екта областного бюджета на 
2014 год хочу подчеркнуть, 
что Агропромышленный союз 
был и остается убежденным 
сторонником конструктивно-
го взаимодействия. Особен-
но показателен текущий год, 
когда в проекте бюджета на 
поддержку сельского хозяй-
ства изначально было зало-
жено 380 млн. рублей – это в 
три раза меньше, чем было 
ранее. Условия софинансиро-
вания предполагали сокраще-
ние поступлений и из феде-
рального бюджета. Двусто-
ронние переговоры позволи-
ли увеличить эту сумму до 1 
млрд рублей. 
Такой шаг смог бы сдержать 

негативные тенденции. Одна-
ко из-за отсутствия положе-
ния о распределении финан-
совых средств первые день-
ги стали поступать к аграри-
ям только в конце апреля. При 

этом надо было завозить удо-
брения, пахать, сеять, а люди 
ждали, когда министерство 
закончит расчеты… В преды-
дущие годы нерасторопность 
чиновников аграрники закры-
вали кредитами Россельхоз-
банка, но в этом году банк 
ужесточил условия работы с 
сельхозпроизводителями, и 
взять кредит мало кому уда-
лось. Люди расценивают этот 
негативный факт, как отсут-
ствие комплексной государ-
ственной аграрной политики. 

Не лучшим образом в 2013 
году выполняет свои обяза-
тельства и областной бюджет. 
За 9 месяцев текущего года 
только 40% средств выде-
лено на поддержку сельско-
го хозяйства. По большинст-
ву областных целевых про-
грамм финансирование и не 
начиналось. Хозяйства, вклю-
ченные в программу развития 
молочного животноводства с 
2013 по 2020 годы, построи-
ли животноводческие поме-
щения, приобрели техни-
ку, но возврата областной 
доли средств не получили. В 
итоге с начала года более 5 
тысяч коров сдано на мясо-
комбинат, чтобы предприятия 
могли рассчитаться с долга-
ми. И этот процесс не оста-
новить, так как банки требуют 
возврата кредитов, энергети-
ки – авансовых платежей за 
ресурсы, а прокуроры – гаше-
ния долгов по зарплате работ-
никам.
Впервые в течение двад-

цатилетнего сотрудничест-
ва правительства области, 
работодателей и профсою-
зов в рамках трехстороннего 
соглашения Агропромсоюз 
Вологодской области не под-
писал данный документ на 
2014 год. Почему мы пошли 
на эту крайнюю меру? С 1994 
года нам не удавалось воз-
вращать из бюджета в полном 
объеме средства, изымаемые 
из сельского хозяйства из-за 
диспаритета цен. Системное 
недофинансирование приве-
ло только в нашей области к 
тому, что были сокращены: 
сбор зерна на 46 тыс. тонн., 
производство молока на 39,5 
тыс. тонн, яиц на 30 тыс. штук, 
мяса на 14 тыс. тонн, посев-
ные площади на 14 тыс. га.
В этой ситуации дальней-

шее сокращение финансо-
вой поддержки поставит на 
грань выживания наши круп-
ные и пока еще относитель-
но устойчивые предприятия, 
формирующие основу сель-
скохозяйственного производ-
ства, а их осталось в преде-
лах трех десятков.
Поэтому наш сегодняш-

ний выбор определяет судь-
бу сельского хозяйства Воло-
годской области завтрашнего 
дня. И мы надеемся, что при 
принятии бюджета на 2014 
год депутаты Законодатель-
ного Собрания учтут мнение 
аграрников.

Депутат Законодатель-
ного Собрания 

Вологодской области 
Владимир Буланов  

Ñåëüñêîå õîçÿéñòâî 
íóæäàåòñÿ â ïîääåðæêå

Âîëîãäà - Íîâîãîäíÿÿ 
ñòîëèöà ñòðàíû

Опубликовано в соответствии с Контрактом на освещение деятельности Законодательного 
Собрания Вологодской области

 «Встреча 2014 года для 
всех россиян будет связана с 
Вологдой, – отметил Олег Кув-
шинников. – Ведь именно она 
в этом году выбрана Новогод-
ней столицей страны. К слову, 
первой Новогодней столицей 
России стала Казань. Кроме 
общепринятых традиций 
встречи этого праздника сто-
лица Татарстана добавила в 
него свой национальный коло-
рит и тем самых привлекла 
гостей к особенностям сво-
его региона. Уникальная воз-
можность еще раз заявить о 
себе на весь мир в этом году 
выпала вологжанам».
Олег Кувшинников призвал 

вологжан не остаться в сторо-
не от этого события и показать 
гостям красоту нашего края, 
гостеприимство и таланты.

«Это большая честь для 
Вологды и всего региона и в 
тоже время большая ответ-
ственность, - сказал глава 
региона. - Поэтому хочу 
обратиться ко всем взро-
слым и маленьким вологжа-
нам: давайте сделаем этот 
Новый Год  поистине Народ-
ным праздником!» 
Проект «Новый год – 

Народный праздник» 
стартовал на сайте 
Губернатора Вологод-
ской области 6 ноя-
бря 2013 года. Юные 
вологжане могут про-
явить фантазию, при-
няв участие в конкур-
се «Нарисуй Новогод-
нюю столицу России», 
а взрослые прислать 
предложения по про-

Опубликовано  в соответствии с Договором на освещение деятельности 
Губернатора и органов государственной власти Вологодской области.

ведению Новогодних меро-
приятий. Самые и активные и 
творческие участники проекта 
обязательно получат подарки 
от Деда Мороза.
Условия участия в проекте 

«Новый год – Народный празд-
ник» можно узнать на сайте 
http://okuvshinnikov.ru. 

Конкурсные работы участ-
ники могут присылать в соци-
альной сети «ВКонтакте». Для 
этого создан специальный 
альбом http://vk.com/album-
24860838_182134624 в офи-
циальном сообществе Губер-
натора Вологодской области.

Губернатор Олег Кувшинников призвал вологжан принять 
участие в проекте «Новый год – Народный праздник». 
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Ïîáåäà
Первые три класса я училась 

в Денисовской начальной школе. 
У нас была замечательная учи-
тельница Завьялова Анна Афа-
насьевна. Заканчивая второй 
учебный год, мы с подружками 
уже считали себя старшеклас-
сницами.

9 мая Анна Афанасьевна 
зашла в класс с необычным 
выражением лица. Она хотела 
улыбнуться, а из глаз потекли 
слёзы. - «Дети, война окончена. 
Победа! Идите все домой и всем 
об этом говорите». И мы помча-
лись с радостными криками каж-
дый в свою деревню.
Радио в деревнях тогда не 

было, газеты приходили с опо-
зданием. Все важные сообще-
ния шли через сельсовет. Пер-
вой, кого мы встретили в родной 
деревне, была эвакуированная 
из Ленинграда Вера Иванов-
на Гагарина. Остальные жители 
работали в поле. Вера Ивановна 
привязала к палке красный пла-
ток, как флаг, и побежала с ним 
в поле. Она плакала и кричала: 
«Победа! Победа!» В голос зары-
дали получившие похоронку. С 
надеждой на возвращение близ-
ких людей тихонько плакали те, 
кто не знал о судьбе родных. При-
тихшие дети жались к матерям.

Последний год начальной 
школы мы старались учиться 
хорошо. Анна Афанасьевна гото-
вила нас к переходу в семилетку. 
Девочкам разрешили отрастить 
волосы, мальчикам - иметь чёлку. 
До этого года все стриглись «под 
нолик», так как у детей нередко 
обнаруживался педикулёз. Труд-
но было с мылом - голову мыли 
щёлоком, сваренным дома из 
печной золы.
В семье тоже готовились к пере-

ходу детей в большую школу. 
Мама велела бабушке отбелить 
и покрасить тонкую холстину, 
чтобы сшить мне и сестре пла-
тья и сумки для школы.
Деревенский ученик тех лет 

выглядел внешне примерно так: 
платок на голове девочек или 
шапка у мальчиков, пальтишко, 
платье, штаны из домотканого 
холста, обувка у кого что есть, 
тряпичная сумка для книг и тетра-
дей, перекинутая через плечо. У 
многих ребятишек рост не соот-
ветствовал возрасту, а бледность 
и круги под глазами выдавали 
скудность питания.
Однако дети есть дети. Забо-

ты взрослых о хлебе насущном 
их не очень занимали. Разве что 
летнюю ежедневную обязан-
ность - насобирать 2-3 корзинки 
съедобных трав все выполняли 
беспрекословно.

Â íîâîé 
øêîëå

1 сентября нас, пришедших 
из начальной школы, поразила 
многолюдность. Хотя четвёртым 
классам было отведено отдель-
ное учебное здание, оно с тру-
дом вмещало три класса по 25 
человек. Я попала в 4В. Клас-
сный руководитель Анна Фёдо-
ровна рассадила нас за парты 
в соответствии с ростом. Учёба 
началась.
В тот год в село прибыли 

сразу пять учительниц. Все они 
были молоды, красивы, прилич-
но одеты. Учителей в то время 
боготворили. Не только дети, но 
и взрослые относились к ним с 
большим уважением. Они при-
вносили в деревенскую жизнь и 
тягу к знаниям, и культуру. Пове-
дение в быту и общественных 
местах, манера одеваться и 
причёсываться, умение вдум-
чиво читать и обсуждать инте-
ресные книги - всё это являлось 
для учеников примером для 
подражания. Учителя постоян-
но готовили нас к самостоятель-
ной жизни не только в дерев-
не, но и в городе, заботились о 
том, чтобы мы как можно легче 
могли адаптироваться к непри-
вычным условиям жизни, если 
так распорядится судьба. Ведь 
большинство из нас никогда не 
видели железной дороги, паро-
воза и вагона, поражались мно-
гоэтажному дому, нарисован-
ному на картинке. Зато о дере-
венской жизни ребята и девочки 
знали всё, с малых лет осваива-
ли нелёгкий крестьянский труд. 
Возможный отъезд в город стра-
шил неизвестностью, а в душе 
жила мечта учиться дальше. 
Учителя подбадривали нас, 
уверяли, что деревенские везде 
быстро осваиваются.
Можно много говорить о чело-

веческой доброте, о заботе - и 
это не принесёт ожидаемого 
результата. А можно просто про-
являть эти качества по отноше-
нию к другим. Я на всю жизнь 
запомнила, как в осеннее нена-
стье вышла к доске в промокших 
насквозь ботинках. Учительница 
немецкого языка София Пав-
ловна Лютикова (в замужестве 
Кашина) увидела это. Прошлась 
по рядам, посмотрела, у кого 
ещё такая беда, и после уроков 
вместе с Анной Фёдоровной 
повела к себе на частную квар-
тиру. Через старших ребят педа-
гоги сообщили нашим родите-
лям, что мы остаёмся ночевать у 
них. Обогрели, высушили обувь, 
накормили, уложили спать. Так 
учителя преподали нам жизнен-
ный урок милосердия.

Â äåðåâíå 
òðóäèëèñü âñå
В летние каникулы все школь-

ники работали в колхозе. В после-
военные годы труд ребятишек 
был востребован: мужчин с фрон-
та вернулось очень мало, а жен-
щины одни не справлялись с объ-
ёмом работы. В нашей дерев-
не бригадиром был Пётр Васи-
льевич Попов, который умело 
настраивал нас на хорошую 
работу. Понимая, что зарабо-
танные трудодни школьников не 
интересуют, после выполненно-
го задания бригадир разрешал 
прокатиться на лошади верхом 
до самой деревни, напоить её и 
поставить в конюшню. Ради такой 
награды ребята вывозили навоз 
на поля, боронили после вспаш-
ки огромные посевные площади.
На дальние сенокосы брали с 

ночёвкой только с 12 лет. Вече-
ром, уходя домой обрядить скот и 
проведать малышей, матери пру-
тиками обносили участок пожни, 
который надо было скосить до их 
прихода. И мы косили до плот-
ных сумерек, чтобы с зарёй снова 
начать работу.
Лён рвали вручную. О том, 

чтобы защищать руки перчатка-
ми, речь не шла, так как купить их 
было негде и не на что. К концу 
уборки льна все пальцы и ладони 
были исколоты, а бабушки теря-
ли счёт занозам, вытащенным из 
наших рук. Осенью после уро-
ков все школьники собирали на 
полях колосья и копали картошку.
Не могу согласиться с теми, кто 

говорит, что у нас не было детст-
ва, что мы с малых лет замуче-
ны работой. В деревне трудились 
все. Между тем, у детей находи-
лось время и на шалости, и на 
детские игры, и на походы в лес 
за грибами-ягодами, и на купание 
в реке Ваге, и на катание с гор.
Не хватало нам, пожалуй, одно-

го - книг. Художественной лите-
ратуры в селе было очень мало. 
Чтобы прочитать книгу, приходи-
лось отстоять очередь.
Хорошо работала пионерская 

организация. В старших клас-
сах я и мои друзья участвовали 
в самодеятельности, выступали 
в сельском клубе. Одним из тра-
диционных пионерских поруче-
ний было создание санитарных 
троек, отвечающих за соблюде-
ние личной гигиены всеми школь-
никами.

Ìå÷òàëè áûòü 
êîìñîìîëüöàìè
Незаметно пролетело 

несколько лет. И вот выпускной 
седьмой класс. Комсомольская 
организация состояла из моло-

дых учителей, которые готови-
ли нас к вступлению в её ряды. 
Стать членом ВЛКСМ для детей 
нашего возраста было мечтой, 
так как туда принимали толь-
ко лучших учеников. Каждый 
старался быть достойным зва-
ния комсомольца! В октябре 
1949 года первичная органи-
зация приняла в свои ряды 15 
семиклассников. 29 октября 
(день рождения ВЛКСМ) в рай-
центре проходило заседание 
бюро райкома по приёму в ком-
сомол. «Если ваши кандидату-
ры утвердят, вы станете делега-
тами слёта пионерских дружин 
от Шелотской школы», - сказа-
ла София Павловна.
События тех дней до мельчай-

ших подробностей я помню до 
сих пор.  София Павловна ещё 
раз проверила знание Устава и 
объявила, что завтра мы отправ-
ляемся  в Верховажье.

60 километров шли пешком 
- транспорта не было. Матери 
испекли подорожники, дали по 
несколько варёных яиц и соль. 
Они строго-настрого запретили 
надевать обувь, чтобы не изо-
рвать ботинки до райцентра. 
Наказы были выполнены. В пер-
вый день прошли более сорока 
километров и заночевали у роди-
телей Софии Павловны. Утром 
следующего дня покорили остав-
шиеся 12 километров до Верхо-
важья.
В райкоме топилась печка, 

было тепло и уютно. В каби-
нете первого секретаря райко-
ма ВЛКСМ шло бюро. Оттуда 
выходили ученики Чушевицкой 
школы и на выдохе сообщали: 
«Приняли!» Мы очень волнова-
лись. Наконец дошла очередь до 
нас. Члены бюро отлично пони-
мали наше состояние и относи-
лись к нам, я бы сказала, береж-
но: три вопроса из Устава, справ-
ка из колхоза, в которой запись, 
что отработано 130 трудодней за 
лето, - и единогласное голосова-
ние за приём в комсомол. Ожи-
дая остальных ребят, многие 
принятые, разморённые теплом 
и усталостью, усыпали прямо в 
приёмной райкома.
На ночлег нас разместили в 

одной из школ, а утром накор-
мили завтраком. И мы пошли на 
слёт. Огромный зал, множество 
людей, красиво оформленная 
сцена произвели на нас, сель-
ских ребят, такое впечатление, 
как, наверное, для современ-
ных детей посещение новогод-
ней ёлки в Кремле. У знамён в 
Почетном карауле стояли пио-
неры-отличники из разных школ. 
Караул меняли очень часто, так 
как некоторые дети не выдержи-

вали торжественности момента 
и от волнения начинали терять 
сознание. Их тут же подхватыва-
ли взрослые, уводили за кулисы, 
а на их месте появлялась новая 
смена. Я стояла тоже, и мне 
удалось продержаться до конца 
отведённого времени. После 
слёта был концерт, затем бес-
платный обед в столовой. Обо 
всём этом мы взахлёб расска-
зывали и дома, и в школе не 
один раз!

Ïðîùàé, øêîëà!
Седьмой класс, наполненный 

мечтами о счастливом буду-
щем, пролетел очень быстро. 
Мы сдали экзамены и, получив 
последние напутствия от учи-
телей, в июне 1950 года попро-
щались со школой. Не одна я, 
все выпускники не раз вспо-
минали добрым словом своих 
учителей, давших нам путёв-
ку в большую жизнь. Их имена 
хранятся в наших сердцах: Жит-
ков Анатолий Васильевич, Соло-
вьёва Анна Павловна, Таракано-
ва Мария Арсентьевна, Новико-
ва Анна Ивановна, Пономарёва 
Надежда Александровна, Люти-
кова София Павловна, Анна 
Фёдоровна, Анна Васильевна, 
Валентин Нестерович, Афана-
сий Петрович, Киприянова Вера 
Семёновна, Савичев Александр 
Александрович.
Большинство наших выпуск-

ников, к сожалению, уехали из 
родных деревень. Они оправда-
ли надежды школы: приобрели 
специальности и добросовест-
но работали на благо страны. 
Среди них есть инженеры, шах-
тёры, учителя, директор коллед-
жа, доктор наук, врачи и мед-
сёстры, квалифицированные 
рабочие. Лишь десять человек 
разделили судьбу малой роди-
ны: трудились в колхозе с 12 лет 
и до глубокой старости. Также и 
следующие поколения выпуск-
ников Шелотской школы уез-
жали в города почти в полном 
составе.

Наши деревни обезлюдели, 
за школьные парты 1 сентября 
садится всё меньше учеников. 
Непростые времена наступи-
ли для школы. Но радостно, что 
она выживает, что в ней, как и в 
былые времена, работают пре-
данные своему делу педагоги. 
Низкий им поклон! А мы, рове-
сники школы, приезжая на свою 
малую родину, всё же чувству-
ем какую-то вину перед ней и за 
вымирающие деревни, и за полу-
пустые классы в школе. Но так уж 
сложилась жизнь...

&b  …=ч=ле ›,ƒ…, 
ш*%л3 C%м…ю  ...[

Тимофеева (Замятина) Д.В.,
уроженка деревни Горка Назаровская 

Шелотского сельского поселения

Шелотская школа в 2010 году отпраздновала 75 лет 
со дня основания. С этим учебным заведением я и мои 
одноклассники - ровесники. После торжества по слу-
чаю юбилея ко мне подошли нынешние ученики школы 
и попросили рассказать о своих школьных годах. Я 
обещала. Так появились эти воспоминания.

Ïàòðèîòèçì. Äóõîâíîñòü. Íðàâñòâåííîñòü
Проект редакции при поддержке управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Дина Замятина (в центре) с подругами.
Д.В. Тимофеева.
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По давности лет и мало-
летству запомнилось немно-
гое: довольно большой зал со 
столиками, прилавком-стой-
кой, запах табачного дыма и 
особенно – висевшая на стене 
большая картина И. Шишкина 
«Утро в сосновом лесу». Кста-
ти, репродукцию этой карти-
ны довелось позднее созер-
цать в предприятиях общепи-
та в соседнем Вельске, Волог-
де, Нюксенице… Видимо, это 
был своего рода бренд таких 
заведений. Говорят, чайные 
тогда были во всех более или 
менее крупных населенных 
пунктах. Чтобы посетители 
здесь усиленно «гоняли чаи», 
не припомню, но что некото-
рые употребляли горячитель-
ные напитки из-под стола, 
такое бывало. 
Недавно решил перечитать 

книгу из своей домашней 
библиотеки «Каким он был» 
(сборник воспоминаний). Речь 
в ней идет о знаменитом совет-
ском писателе, журналисте, 
фельетонисте газеты «Прав-
да» Михаиле Кольцове. В книге 
около трех десятков воспоми-
наний людей, знавших этого 
блиставшего в свое время 
человека. В том числе И. Эрен-
бурга, К. Симонова, Л. Никули-
на, Л. Ленча и многих других.
В воспоминаниях Льва Кас-

силя наткнулся на упомина-
ния о чайных. В частности, 
он пишет: «...Впервые я уви-
дел его на собрании в одном 
из павильонов сельскохо-
зяйственной выставки. Не 
помню сейчас, как именова-
лось это собрание и что сто-
яло в повестке его, но разго-
вор шел о …чайных. И слово 

Из прошлого

Юбилеи

Ñ ïûëó, ñ æàðó, 
èëè ÷àé âìåñòî ïèâà

«Канары», «Лидия», «Юрмала»… 
Каких только названий в наше время 
не дают предприятиям общественно-
го питания. 
И только старожилы помнят, что в 

свое время одно из таких заведений 
в Верховажье именовалось «Чайная». 
Располагалась она в здании, которое 
стояло приблизительно на том месте, 
где сейчас двухэтажная, давно пусту-
ющая контора райпо. Автор этих строк 
бывал в чайной в детские годы, при-
близительно в 1939 году – тогда только 
начинал познавать грамоту и мог про-
читать вывески тех или иных учрежде-
ний и заведений райцентра.

по этому вопросу было предо-
ставлено, как объявил предсе-
датель, журналисту из «Прав-
ды» товарищу Михаилу Коль-
цову. Он говорил о вещах как 
будто очень будничных. О том, 
что хорошо после долгой доро-
ги завернуть в чайную, поба-
ловаться крепко настоян-
ным горячим чайком, о том, 
насколько это лучше и пользи-
тельней, чем накачиваться до 
икоты пивом или глушить соро-
коградусную. И так вкусно, с 
таким живым ощущением воо-
бражаемого удовольствия, как 
завзятый чаевник, убеждал он 
собравшихся в достоинствах и 
прелестях обыкновенного, но 
хорошо заваренного и подава-
емого с пылу, с жару чая, что 
все в зале не только заулыба-
лись, согласно кивая, но кто-
то слюнку про себя проглотил, 

а кто и невзначай причмокнув, 
осторожно губы вытер, словно 
оратор и в самом деле угостил 
всех горячим, наваристым чай-
ком… Кольцов говорил о том, 
как важно иметь культурно обо-
рудованные дорожные чай-
ные, готовые в любой момент 
безотказно пригреть и побало-
вать крепким чайком утомлен-
ного путника или спешащего 
проезжего. Он говорил очень 
деловито, без единого гром-
кого слова, но в то же время с 
необыкновенно точной убеди-
тельностью…» 
Не исключено, что писал 

на эту тему и В. Маяковский, 
дававший наряду с объемны-
ми произведениями и реклам-
ные вирши типа «Нигде кроме, 
как в Моссельпроме»… Впро-
чем, может быть, внедрение 
у нас чайных по типу сред-
неазиатских чайхан, нача-
лось несколько позднее, уже 
после его смерти – ушел поэт 
из жизни в 1930 году.
Были чайные в России и до 

1917 года.
Долго ли просуществовала 

чайная в Верховажье, авто-
ру неизвестно, но, помнит-
ся, в пятидесятые годы это 
заведение именовалось уже 
«столовая». Она меняла свое 
месторасположение: была то 
на месте нынешнего универ-
мага, то на месте нынешнего 
«Дома обуви»… 
Небезынтересно, что недав-

но появилась книга «История 
кабаков в России». Может 
быть, существует и книга о рос-
сийских чайных? Если еще нет, 
то ее появление вполне воз-
можно.

В.Т. Басов.

- Здравствуйте! Меня зовут 
Алексей, живу в Верховажье, 
а звоню вот по какому поводу.

- Слушаю Вас внимательно.
- Недавно прочитал в рай-

онной газете интервью с В.Н. 
Фоминским о работе автобу-
сников, в котором он жалует-
ся на конкуренцию. Согласен, 
что ситуация у них склады-
вается не из лучших. Но, на 
мой взгляд, они еще и сами 
ее усугубляют.

- Каким же это образом? 
Ведь они не враги себе?

- Я и не говорю, что враги. 
Но вот совсем свежий при-
мер отношения водителей 
к своей работе и пассажи-
рам. 4-го ноября мне нужно 
было срочно выехать в Волог-
ду. На микроавтобус Мызина 
билетов уже не было, купил 
на автобус до Вологды, кото-
рый отправляется в два часа 
дня. А тот пришел на стоян-
ку только в 14-20, а в Волог-
ду отправился еще позднее. 
Людям, хоть нас и немного 
было, пришлось это время 
стоять на ветру, под дождем 
на улице. Разве это поря-
док? И водитель даже не 
извинился за опоздание, как 
будто так и нужно. А микро-
автобус Мызина отправился 
точно по расписанию. Пред-
ставьте, что было бы, если 
бы кто-то из пассажиров спе-
шил на поезд или еще куда-то 
к определенному времени?

- Насколько я знаю, днев-
ной рейс в Вологду выпол-
няется автобусами Воло-
годского ПАТП, они никако-
го отношения к Фоминскому 
не имеют.

- Людям-то какая разница, 
кто у кого работает. Им глав-
ное – вовремя и без ненужных 
волнений уехать. Кому прият-
но ждать и переживать, при-
чем, не в теплом помещении, 
а на улице. А впереди зима 
со снегом и морозами! Так 
что конкуренция тут – благо 
для пассажиров. Каждый сам 
выберет, с кем ему удобнее 
ехать.

- Согласна с Вами, Алек-
сей. Действительно, чело-
век ищет, где лучше… А Вам 
спасибо за звонок. Качество 
обслуживания – тема всегда 
актуальная. 

Вместо послесловия.
Чтобы не быть голослов-

ной, я позвонила в Воло-
годское ПАТП и узнала, что 
4 ноября рейс на Верхова-
жье выполнял водитель А.С. 
Смирнов. Дежурный диспет-
чер пообещал, что выяснят 
причину задержки отправле-
ния автобуса  и при необхо-
димости проведут воспита-
тельную беседу с водителем. 
Кстати, он обратился к вер-
ховажанам с просьбой сооб-
щать о таких случаях прямо 
в ПАТП по телефону 8-921-
121-31-54.

Татьяна Погожева.

Звонок 
в редакцию

Êîíêóðåíöèÿ:
çëî èëè 
áëàãî?

Начальник департамента 
культуры Всеволод Чубен-
ко вручил директору музея 
Приветственный адрес от 
имени заместителя губерна-
тора области О.А.Васильева, 
а А.В. Завьяловой от департа-
мента культуры - полное собра-
ние сочинений В.И.Белова. 
Благодарности от главы рай-
она получили все сотрудники 
музея, а также те, кто приложил 
немало усилий, чтобы музей 

был открыт и развивался. 
После посещения выста-

вочных залов исторического 
музея праздник продолжился 
в камерном концертном зале 
Школы искусств. В программе 
салона – отрывок из спекта-
кля «Давыдовы», концертные 
номера в исполнении педаго-
гов школы, а также поздрав-
ления гостей, среди кото-
рых были начальники отде-
ла культуры в разные годы: 

А.А.Верещагина, В.П.Гулина, 
директоры Вельского и Устьян-
ского музеев Г.А.Веревкина 
и Н.В.Ипатова, депутат ЗСО 
Ю.В.Ордин, глава поселения 
А.Н. Малыгин, председатель 
Представительного собрания 
В.Н. Полежаев, глава района 
Г.С.Непомилуев. 
Начальник департамента 

культуры В.В.Чубенко и началь-
ник управления музейной дея-
тельности И.С.Велиева отме-
тили высокий культурный уро-
вень проведенного меропри-
ятия. Всеволод Васильевич 
сказал: «Я – в глубоком куль-
турном шоке. Настолько здесь 
красиво, культурно, уютно. Вос-
хищает ваша любовь к изяще-
ству, изысканности, красивому 
общению…» Ирина Сергеевна 
отметила: «У меня такое ощу-
щение, что мы находимся в 
теплой семейной обстановке. 
Вы все вместе: и администра-
ция, и культура, и церковь. Вы 
– едины, вы – сильны. В моем 
воображении рисуется дерево 
с крепкими корнями, мощным 
стволом, а музей на этом дере-

(Окончание, начало на странице 1)

ве - очень нужная и необходи-
мая ветвь».
От своих коллег верхова-

жские музейщики получили 
дружеский совет: для того, 
чтобы не только выживать, но 
и развиваться, в наше время 
нужно быть активнее, заяв-
лять о себе, участвовать в раз-
личных программах и гранто-
вых конкурсах. И подтвер-
ждение тому есть. Нынешним 
летом музей принял участие в 
областном конкурсе «На луч-
шее учреждение культуры» и 
стал победителем в номинации 
«Музейное дело». Обещан-
ному вознаграждению в 100 
тысяч рублей, безусловно, най-
дется достойное применение.
Если учитывать, что музеи 

существуют веками, то можно 
сказать, что верховажский 
музей находится в прекра-
сной поре юности. Пожелаем 
ему, чтобы последующие годы 
стали периодом дальнейшего 
становления и процветания.

Наталия Свирская.
Фото автора.

Г.С. Непомилуев, В.В. Чубенко, И.С. Велиева, Ю.В. Ордин. 

25 - ýòî òîëüêî íà÷àëî
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Из блокнота журналиста

Население верховажской 
Сибири 540 человек, причём 
большая часть жителей про-
живает в Рогне. В последнее 
время молодые люди и семьи 
с детьми стараются уехать 
ближе к райцентру, туда, где 
дети могут пойти в детский 
сад и школу, а родители на 
работу. Администрация сель-
ского поселения находится в 
Сибири. На территории два 
фельдшерско-акушерских 
пункта. Еще лет пять назад 
в деревне Елисеевской была 
основная школа, но со вре-
менем учеников станови-
лось все меньше и меньше, 
и девятилетку преобразова-

d=ле*=  
"е!.%"=›“*=  
q,K,!ь
Командировка в Сибирское сельское поселение была 

запланирована давно, но по разным причинам откла-
дывалась. И вот в конце октября, несмотря на дождь и 
размокшие дороги, мы с водителем отправились туда. 
Последний раз я была в Сибири прошлым летом. 

Конечно, больших перемен за это время не произош-
ло. Как и в любой «глубинке», нас встретили безлюд-
ные (по случаю непогоды) деревенские улицы, старые 
покосившиеся дома и …приветливые жители. Я ехала 
на встречу с ветеранами, чтобы написать юбилейный 
материал, но, используя возможность, зашла в адми-
нистрацию сельского поселения, побывала в библио-
теке, на медпункте, благо все учреждения расположе-
ны в одном здании. 

«Пойдёмте, я проведу для 
вас небольшую экскурсию, - 
приглашает Н.В.Брагина. – Вот 
автоклавная, а это – процедур-
ный кабинет, здесь у нас приём-
ная. Мои пациенты в основном 
пожилые люди, которым нужно 
не только подлечить суставы, 
измерить давление, но и просто 

ли в начальную школу – дет-
ский сад. Именно тогда было 
принято решение разместить 
в пустующих кабинетах сель-
скую библиотеку и медпункт. А 
нынче в связи с проведённой 
реорганизацией школу закры-
ли совсем, и сюда переехали 
ещё администрация поселе-
ния и Дом культуры. Для жите-
лей это очень удобно: в одном 
здании можно получить отве-
ты на многие интересующие 
вопросы, решить неотлож-
ные проблемы. Меня приятно 
поразило, что во всех поме-
щениях бывшей школы много 
цветов, и в администрации, и 
в библиотеке, и на медпункте.  

Живёт он в посёлке Рогна, но 
каждый день на работе, доби-
рается до Елисеевской пеш-
ком либо на попутном тран-
спорте. Александр Иванович 
родился, вырос и работал до 
1988 года в Верховажском рай-
оне, потом уехал на Урал. Вер-
нулся два года назад. Привел в 
порядок дом, перевез из Волог-
ды мать, развел кроликов. А в 
этом году решил попробовать 
себя на новом поприще, бал-
лотировался в главы поселе-
ния и победил.
В администрации поселе-

ния это не единственное новое 
лицо, вакантными после выбо-
ров были ещё две должности. 
Теперь заместителем главы 
трудится Е.М.Соломатова, а 
специалистом по имуществу 
и земельным отношениям - 
И.В.Шутова. 
Екатерина Михайловна 

после окончания Вологод-
ского педагогического учили-
ща 22 года работала в Сибир-
ской школе учителем русского 
языка и литературы и четыре 
года директором. На вопрос, 
как чувствует себя на новой 
работе, Екатерина Михайлов-
на ответила: «Для меня здесь 
всё новое, незнакомое. Стара-
емся вместе с главой, вникаем 
в суть проблем. Часто обраща-

m%"/е *=д!/
На выборах главы сельского поселения 8 сентября 

в Сибири победу одержал А.И.Карелин. 

емся за помощью к коллегам 
из других поселений и всегда 
находим отклик и понимание. 
Особенно я благодарна На-
дежде Николаевне Лапиной, 
заместителю главы Морозов-
ского сельского поселения и 
ещё депутату Валерию Алек-
сандровичу Веселкову. Все  
вопросы, которые возникают 
в посёлке Рогна, решаем с его 
помощью». 

 b“2!е2,л= “ 3л/K*%L
В сельской библиотеке уже 33 года трудится Нина Валентиновна Могутова. 

Эта общительная, энергич-
ная и приветливая женщина 
родом из д.Ногинская Колен-
гского сельского поселения. 
После окончания Кириллов-
ского культпросветучилища 
она приехала по распределе-
нию в Сибирскую библиотеку. 
Здесь встретила свою судь-
бу, вышла замуж, вырастила 
дочерей.  
В библиотеке тепло и уютно. 

Дети и взрослые без труда 
могут найти любую нужную 
литературу: все книги аккурат-
но стоят на полках и ждут посе-
тителей. Нина Валентиновна 
следит за событиями в районе, 
области и стране, постоянно 
оформляет новые выставки: 

фотографии и воспоминания 
бывших комсомольцев, новин-
ки литературы, экологический 
уголок, стенды, посвящённые 
юбилеям писателей-земляков 
В.Ф.Тендрякова и А.Я.Яшина, 
о великих художниках России, 
юбилярах 2013 года и о войне. 
Библиотекарь активно рабо-

тает с населением, в учрежде-
нии проходят занятия в клубах 
«Дошкольник», «Почемучка» и 
«Завалинка». 
Есть здесь и своя горенка, где 

с точностью до мелочей пере-
дана обстановка и дух того 
времени, когда наши бабуш-
ки собирались вечером вме-
сте, пряли, вышивали и пели 
песни. На стене в больших рам-

ках висят старые фотографии, 
в углу – икона, прялка, детская 
кроватка и гармонь, посереди-
не стоит стол,   

«Праздники мы готовим и 
проводим все вместе, - рас-
сказывает Нина Валентинов-
на. - Например, в октябре – 
День сельских женщин, Покров 
и День пожилых людей. Впе-
реди День матери и юбилей 
В.Ф.Тендрякова». Есть у заве-
дующей библиотекой интере-
сная задумка – создать доку-
ментальный фильм к юбилею 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне с воспоминаниями 
вдов участников войны. Рабо-
та уже начата, снято несколь-
ко эпизодов.

aл=г%д=! 2 ƒ= ч32*%“2ь 
, "…,м=2ель…%е %2…%ше…,е

Каждый день, за исключением вторника, в 8.30 на медпункте начинается приём 
пациентов. В 11 часов, когда я пришла туда, все больные уже разошлись по домам.

поговорить друг с другом.   
Сейчас вспышек ОРЗ и ОРВИ 

нет, поэтому посетителей нем-
ного. Ещё в октябре сделала 
желающим прививки от грип-
па».   
Каждый вторник Наталья 

Вениаминовна выезжает на 
приём в Осташево, где, к сожа-

лению, своего медработни-
ка нет. И в Сибири, и в Оста-
шеве фельдшера ценят и ува-
жают и не раз благодарили её 
через районную газету за чут-
кость и  внимательное отноше-
ние к пациентам.

Наталья Соломатова.
Фото автора.

Горенка в Сибирской сельской библиотеке. 

И.В. Шутова и Е.М. Соломатова. Фельдшер ФАПа Н.В. Брагина.
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Обратите внимание

Двинско-Печорское бассей-
новое водное управление 
Федерального агентства вод-
ных ресурсов и администрация 
Верховажского муниципально-
го района проводят общест-
венные обсуждения норма-
тивов допустимого воздейст-
вия по бассейну реки Северная 
Двина (НДВ) и схемы комплек-
сного использования и охра-
ны водных объектов (СКИО-
ВО) бассейна реки Северная 
Двина.
Общественные обсуждения 

проводятся в форме опросов и 
общественных слушаний.
Опросные листы и подроб-

ная информация размещены 
на сайте Двинско-Печорского 
БВУ www.dpbvu.ru в разделе 
Деятельность - Проведение 
общественных обсуждений 
НДВ и СКИОВО, на сайте Воло-
годской области www.vologda-
oblast.ru в разделе Документы, 
на сайте муниципального рай-
она www.adm-verhov.ru

П.Рогна
 Поздравляем с юбилеем 

НИНУ ВАРФОЛОМЕЕВНУ МАКАРОВСКУЮ! 
Мамочка наша, родная, любимая, бабушка славная, неза-

менимая! С днем рождения тебя поздравляем, всяческих 
благ в твоей жизни желаем. Чтобы ты никогда не болела и 
не старела, желаем здоровья на долгий твой век.

С любовью к тебе твои дети, внуки и правнуки.

П. Рогна
НИНУ ВАРФОЛОМЕЕВНУ МАКАРОВСКУЮ 
поздравляем с юбилеем!
Чудес на свете не бывает, и юность не вернуть назад. А годы, слов-
но льдинки, тают, но стоит ли о них вздыхать? С годами женщи-
на мудрее, и в ней другая красота: и поступь гордая, и статность 
очарования полна. Чтоб дольше это сохранить, желаем счастливо 
прожить, не волноваться, не грустить, а, главное, здоровой быть!

Все Ширяевские (Рогна, Н.Кулое, Мурманск).

Сибирское с/п, д.Боярская
АНТОНИНЕ ИЛЛАРИОНОВНЕ НЕСМЕЛОВОЙ
Поздравляем с 85-летием!
Целуем твои руки, дорогая, морщинки и седую прядь волос. И все 
мы просим у тебя прощенья за боль и грусть, что каждый преподнес. 
Живи подольше, человек любимый, и главное, конечно, не болей. 
Поверь, что ты нужна на свете для внуков, всей родни и нас, детей!

Дети, внуки, правнуки.

Д.Боярская
АНТОНИНЕ ИЛЛАРИОНОВНЕ НЕСМЕЛОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Пусть сердце возрасту не поддается! Пусть не страшат летящие 
года! Пусть счастливо и радостно живется и пусть здоровье будет 
крепче, чем всегда!

Гладковы, Помыткины, все Брагины.

П.Теплый Ручей, ЗОЕ ИОНОВНЕ ШУТКИНОЙ
Поздравляем от всего сердца с юбилеем!
Хочешь, не хочешь, а годы идут. Вложены в них и здоровье, и труд. 
Были невзгоды и радость была, а пожелать мы хотим лишь добра. И 
еще желаем счастья и удачи, и много-много долгих лет, ну, а, глав-
ное, – здоровья, чего дороже в жизни нет.
С любовью и уважением Теслины, Сидоровы, Емельяновы, 

Вартановы, Донченко.

НИКОЛАЮ ИВАНОВИЧУ МОСКВИНУ
Пусть подарят пятёрки на радость года – но душа остаётся всегда 
молода, и пускай не подводит здоровье, согревают родные любо-
вью! Пусть станет на сердце немного теплей, украсят цветы Ваш 
юбилей! А в доме всё будет в добром порядке, с успехом живите, 
в любви и достатке.

Коллектив МБОУ «Морозовская сош».

С.Верховажье, ВАЛЕНТИНЕ ИВАНОВНЕ АНДРОСИК
Любимую мамочку, бабушку поздравляем с юбилеем!
Пусть жизнь наполнит светом добрым прекрасный этот юбилей, и 
будет настроенье бодрым, и станет на душе светлей. Пусть сер-
дце старости не знает, пусть стороной пройдет любое зло, пусть 
радостью глаза твои сияют, которыми ты даришь нам тепло. Пусть 
дольше жизнь твоя течет спокойно, не зная горести и бед, и креп-
ким будет твое здоровье еще на много-много лет.

Дочери, зять, внук.

П.Теплый Ручей, АЛЕКСАНДРУ АНДРЕЕВИЧУ ЧАПКО
Поздравляем с юбилеем!
Желаем счастья, светлых дней, здоровья, что всего ценней. Дорогу 
жизни подлинней и много радости на ней. Чтобы старость не под-
кралась, мудрость вечною осталась, чтобы сердце меньше ныло, 
чтобы счастья больше было, чтобы жизнь была все краше – такие 
пожеланья наши.

Братья, сестры и их семьи.

Пос.Теплый Ручей, ГАЛИНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ЗУБАКИНОЙ
Дорогую маму поздравляем с юбилеем!
За ласку, доброту, заботу хотим тебя благодарить. Собрать бы все 
цветы на свете – тебе, родная, подарить. И пожелать здоровья, сча-
стья, побольше радости, добра, чтоб в жизни не было ненастья и 
чтоб не старили года.

Дочь, зять, сын, Олеся и Слава.

П.Теплый Ручей, ГАЛИНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ЗУБАКИНОЙ
Уважаемую Галину Александровну поздравляем с юбилеем!
В юбилейный твой день рождения пожелания самые лучшие: 
и здоровья, и настроения, и семейного благополучия.

Коллектив педиатрического отделения.

П.Теплый Ручей, ГАЛИНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ЗУБАКИНОЙ
Поздравляем с юбилеем!
В этот день мы хотим пожелать тебе: что задумано - пусть испол-
нится, все хорошее пусть запомнится, пусть глаза твои счастьем 
светятся, люди добрые в жизни встретятся. Цветов, улыбок 
и тепла тебе в твой день рождения, пусть будет жизнь твоя 
светла, как яркий луч весенний! Мы все относимся к тебе 
приветливо, с любовью, удач тебе больших в судьбе 
и крепкого здоровья.

Коллеги педиатрического отделения.

Поздравляем!

ÍÅ ÏÐÎÏÓÑÒÈÒÅ! ÍÅ ÏÐÎÏÓÑÒÈÒÅ! 
Ñ 11 íîÿáðÿ ïî 1 äåêàáðÿ Ñ 11 íîÿáðÿ ïî 1 äåêàáðÿ 

â ìàãàçèíå â ìàãàçèíå 
«ÊÀÍÖÌÈÍÈÑÒÐ» «ÊÀÍÖÌÈÍÈÑÒÐ» 

ÑÊÈÄÊÈ ÑÊÈÄÊÈ 
íà ðàíöû, ñóìêè íà ðàíöû, ñóìêè 

è ðþêçàêè è ðþêçàêè 
ñîñòàâÿò 20% ñîñòàâÿò 20% 

Æäåì âàñ!Æäåì âàñ!

Объявления

Реклама

×óøåâèöû, 15 íîÿáðÿ, 
Âåðõîâàæüå, 16 íîÿáðÿ 
Êèðîâñêàÿ îáóâíàÿ 

ôàáðèêà 
ñ ÐÅÌÎÍÒÎÌ 
è ÏÐÎÄÀÆÅÉ 

ÎÁÓÂÈ.

ЗАКУПАЕМ ПИЛОВОЧНИК 
хвойных пород 
длиной 3 м, 6 м, 

оплата своевременно. 
Тел. 8-921-247-01-23

15 íîÿáðÿ â ÄÊ ñ 10 äî 17 ÷. 15 íîÿáðÿ â ÄÊ ñ 10 äî 17 ÷. 

âûñòàâêà-ïðîäàæà ïàëüòî. âûñòàâêà-ïðîäàæà ïàëüòî. 
Íîâàÿ êîëëåêöèÿ îñåíü-çèìà 2013 ã.!!! Íîâàÿ êîëëåêöèÿ îñåíü-çèìà 2013 ã.!!! 

Áîëüøîé àññîðòèìåíò. Áîëüøîé àññîðòèìåíò. 
Âîçìîæíà ðàññðî÷êà!!! ÑÊÈÄÊÈ!!! Âîçìîæíà ðàññðî÷êà!!! ÑÊÈÄÊÈ!!! 

Òîðæîê, Ìîñêâà è äð. ïðîèçâîäèòåëè.Òîðæîê, Ìîñêâà è äð. ïðîèçâîäèòåëè.

♦Вяжу на заказ любые 
изделия. 8-931-505-38-45

ООО «Верховажьелес» 
требуются на работу 

операторы 
харвестера и форвардера, 
полный соцпакет, з/плата 

от 60000 руб. Тел. для справок 
8-921-141-13-42, 8-921-231-65-87

♦Вакансии
♦Храму требуются кочегары.
8-921-128-26-67

♦Куплю
♦Куплю автомашину 
«Москвич-412», 
желательно с документами. 
8-960-004-40-44

♦Продам
♦Квартира двухкомнатная, 
Верховажье, ул. Полевая.
8-951-748-36-08

♦Продается ВАЗ-21150 
2004 г.в., сигнализация, 
противоугонка, прицепное, 
подогрев двигателя.
8-921-534-78-61

♦ВАЗ-99 2000 г., гнилая, 15 т.р.
8-963-732-18-57

♦Продаю ВАЗ-2115, 2004 г.в. 
8-962-671-80-96, 
звонить после 19.00 ч.

♦Продам ВАЗ-2131, 5 дверей, 
99 г., Вельск, 80 т.р., торг. 
8-921-293-10-56

♦Продам «Фольксваген 
Пассат» универсал.
8-921-127-50-81

♦Продаю автомобиль 
«Шкода Октавиа» 2012 года, 
на гарантии, цвет темно-синий, 
состояние новой машины.
8-921-123-40-05, Наталья.

♦Продам «Рено-Логан» 2007 г. 
8-964-303-83-81

♦Продаю «Мицубиси л200» 
2008 г., 77000 км, один хозяин, 
состояние хорошее. 
Александр. 8-921-722-43-29

♦Продам «Шевроле Ланос» 
2006 г.в. 
8-921-535-79-09

♦Продам «Шевроле Лачетти» 
2011 г. 8-921-127-50-06

♦Продам МТЗ-82, 83 год, 
цена 140 т.р., торг, Вельск.
8-921-293-10-56

♦Продам поросят 1-1,5 мес. 
Доставка по району.
8-921-126-93-90, 52-2-15

♦Продам эксклюзивную 
мебель ручной работы. 
8-921-067-87-64

♦Продам рабочий холодильник, 
рабочую стиральную машину, 
недорого. 8-921-534-78-27

♦Продается б/у велосипед, 
эл. дрель (большая).
8-921-233-71-92

♦Сдам
♦Сдам квартиру семейной 
паре. 8-921-125-38-51

♦Сдам в аренду или продам 
магазин в центре поселка. 
Продам двухкамерный 
холодильник б/у, коляску 
зима-лето. 8-921-142-43-55

14 ноября в РДК программа 
&hг!=L г=!м%…ь - 

де!е"е…“*=  !=д%“2ь[ 
с участием золотых 
гармонистов России,

 г. Москва. 
Начало в 18 час. 
Вход 150 руб.

Принимаем ФАНЕРНЫЙ 
КРЯЖ БЕРЕЗОВЫЙ, 

диаметр от 18 см, длина 5 м. 
Высокая цена. 

Лояльная приемка. 
Адрес площадки: 

г.Харовск, ул.Ленина, д.1(а), 
тупик ООО «Лесстрой», 
напротив милиции. 
Т. 8-921-254-51-11,
8-921-231-30-76.

Магазин «Сказка» 
(ДК, 2 этаж) 

НОВОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ 
ТОВАРА! 

Зимняя верхняя одежда: 
мужские и женские 
пуховики, пальто 

(синтепон, кашемир), 
молодежные куртки, 
обувь, платья, юбки, 

блузы и мн.др. 
Возможна 

рассрочка платежа!

Из почты «ВВ»

Литературно -музыкаль -
ная композиция «Комсомоль-
цы — беспокойные сердца» 
собрала гостей в Чушевицкой 
школе искусств. Учащиеся этой 
школы и ансамбль «Рябинуш-
ка» подготовили замечатель-
ные художественные номера.
В 10-11 классах Чушевиц-

кой средней школы с участи-
ем учителей и родителей про-
шел урок патриотизма «Комсо-
мол — судьба моя».
В Плосковской библиоте-

ке организовали вечер-встре-
чу с ветеранами комсомола  
«Юность комсомольская моя». 
Вспоминали, какими награда-

ми был награжден комсомол, 
рассказали о своих поощре-
ниях за деятельность в его 
рядах, пели песни тех времен. 
С большим интересом слуша-
ли выступление секретаря 
комсомольской организации 
Г.И. Верещагина. Каждый из 
нас на этой встрече пережил 
самые добрые чувства: мы как 
будто вновь вернулись в годы 
молодости. Какое замечатель-
ное было время! Домой расхо-
дились в хорошем настроении, 
чувствовали себя бодрыми и 
молодыми. Спасибо организа-
торам вечера за теплый прием 
и добрые воспоминания.

o0(?2-;% 
".1/.,(- -(?
Уважаемая редакция, здравствуйте! Пишут вам ве-

тераны комсомола из д. Плосково. В Чушевицком 
сельском поселении прошли интересные мероприя-
тия, посвященные юбилею ВЛКСМ. 
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Реклама

Выражаем глубокое соболезнование 
Лобановой Галине Николаевне, всем 
родным и близким по поводу смерти 
Лобанова Бориса Ивановича. 
Скорбим вместе с вами.
Лайпановы, 
Негодяевы А.В. и Н.Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Лобановой Галине Никола-
евне, дочерям Ольге и Наталье, их 
семьям, всем родным и близким по 
поводу смерти мужа, отца, дедушки 
Лобанова Бориса Ивановича.
Ордины Ю.В. и Т.Я.

Выражаем глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу смерти 
Шарыгина Гордея Николаевича. 
Скорбим вместе с вами.
Проничева Н.П., Кремлева А.С., 
Григорьевы Н.А., Д.А.,
Полицинские Р.В., Вл.

Выражаем глубокое соболезнование 
Постниковой Валентине Гордеевне по 
поводу смерти 
папы.
Стуловы (Кочевар).

Выражаем глубокое соболезнование 
Бутусовой Надежде, Светлане, Нине 
по поводу смерти мужа, отца, деда 
Горбачева 
Александра Александровича.
Щекин В., Русиновы Е. и В., 
Шишмакова Л.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Екате-
рине, Савинским Ивану Григорьеви-
чу, Нине Павловне, Евгении, Ольге, 
Савинскому Василию Григорьеви-
чу, всем родным, близким по поводу 
смерти брата, дяди 
Савинского Алексея Григорьевича.
Зобнины В.Ф. и Г.К.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Савин-
ским Ивану Григорьевичу, Нине Пав-
ловне, Савинскому Василию Григо-
рьевичу, всем родным и близким по 
поводу смерти брата 
Савинского Алексея Григорьевича.
Ветеранская организация 
Терменгского с/п.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Салауровой Александре Григо-
рьевне, Савинским Ивану Григорь-
евичу, Василию Григорьевичу, всем 
родным и близким по случаю смерти 
Савинского Алексея Григорьевича.
Платовы В.А. и С.Е., 
Петуховы Е.С. и В.И., 
Карбасникова В.Б.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Салауровой Александре Григо-
рьевне, Савинскому Ивану Григорь-
евичу, их семьям, всем родным и близ-
ким по поводу смерти брата 
Савинского Алексея Григорьевича.
Поповы Н.В. и Л.С., Кашинцевы 
В.С. и В.В., Бределевы Т.В. и 
В.А., Дурова В.А., Чугунова Н.А., 
Карлина О.Н., Петухов Ю.В.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Кате, их 
родным и близким по поводу безвре-
менной смерти 
Савинского Алексея Григорьевича.
Савинские, Челпановы, 
Суровцевы, Лобинские.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Екате-
рине, их родным и близким по поводу 
безвременной смерти 
Савинского Алексея Григорьевича.
Карбасникова Г.А., 
Бречалова Н.А., Суховская А.А., 
Савинские А.В., О.В.

МКП «Верховажская ТС» выражает 
соболезнование Савинскому Ивану 
Григорьевичу по случаю смерти брата 
Алексея.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Екате-
рине, Савинским Ивану Григорьеви-
чу, Нине Павловне по поводу смерти 
брата, дяди 
Савинского Алексея Григорьевича.
Заплатины В.В., Т.П., 
Пановы А.Д., Р.В., Юренская Е.А.

Скорбим и выражаем соболезнование 
Салауровым Александре Григорьев-
не, Николаю Владимировичу, Кате, 
всем родным и близким по поводу 
преждевременной смерти 
Савинского Алексея Григорьевича.
Салауровы (Терменьга), 
Салауровы (Верховажье).

Выражаем глубокое соболезнование 
Савинскому Ивану Григорьевичу, род-
ным и близким по поводу смерти брата 
Савинского Алексея Григорьевича.
Шерстениковы, Коротины, 
Семаковы.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровой Александре Григорьевне, 
Ивану Григорьевичу, Екатерине, Васи-
лию, всем родным и близким по пово-
ду смерти брата, дяди 
Савинского Алексея Григорьевича. 
Скорбим вместе с вами.
Сальниковы, Могутовы.

Выражаем глубокое соболезнование 
Салауровой Александре Григорьевне, 
Савинским Ивану Григорьевичу, Васи-
лию Григорьевичу, Екатерине Григо-
рьевне, их семьям по поводу смерти 
Савинского Алексея Григорьевича. 
Гневановы, Юренские.

Выражаем глубокое соболезнование 
Винокуровым Геннадию Васильевичу 
и Галине Николаевне, всем родным 
и близким по поводу безвременной 
смерти дочери 
Екатерины.
Клуб «Ветеран» п.Пежма.

Выражаем глубокое соболезнование 
Котовой Зое Ивановне, всем родным 
и близким по поводу смерти 
Юлиной Пелагеи Федоровны.
Арзубовы, Даниловы, Комолина Е.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Свиридовой Вере Борисовне, 
Кондакову Николаю Арсентьевичу, 
Кате, Диме, Арсентию, всем родным 
и близким по поводу смерти папы, 
дедушки 
Хохлова 
Николая Петровича.
Юрины Н.А., Юра, Ира, 
Новиковы Света, Сережа.

Выражаем глубокое соболезнование 
Коротковой Тамаре Александровне, 
всем родным и близким по поводу без-
временной смерти сестры 
Галины.
Карташовы.

Выражаем глубокое соболезнование 
Коротковой Тамаре Александровне 
и ее семье по поводу безвременной 
смерти сестры 
Калитник 
Галины Александровны.
Лисицыны, Соломатовы, 
Юрины.

Выражаем глубокое соболезнование 
Коротковой Тамаре Александровне 
и ее семье по поводу безвременной 
смерти сестры, тети 
Галины.
Шадрина Л.Ф., Сотская Л.Н., 
Саврасова О.А.

Совет, правление Верховажского 
райпо и ПО «Чушевицкое» выража-
ют глубокое соболезнование Коротко-
вой Тамаре Александровне по поводу 
безвременной смерти сестры 
Галины.

Искренне скорбим и выражаем глу-
бокое соболезнование Кузьминской 
Зинаиде Анатольевне, всем родным 
и близким по поводу смерти дочери 
Кузьминской 
Галины Владимировны.
Кузьминские В.В. и В.С. , 
Кузьминские З.А. и С.Е., 
Шумилова Г.Н., 
Порохина С.В., 
Зобнины Г.Н. и В.Б., 
Порохина Н.Б.

Выражаем глубокое соболезнование 
Кузьминской Зинаиде Анатольевне, 
всем родным и близким по поводу 
безвременной смерти дочери 
Галины.
Администрация 
Олюшинского с/п.

Выражаем глубокое соболезнование 
Коротковой Тамаре Александровне 
и ее семье по поводу безвременной 
смерти сестры и тети 
Галины.
Кузьминские, Дружинины, 
Чирковы, Самыловы, 
Спиридоновы.

Выражаем глубокое соболезнование 
Кузьминскому Илье, всем родным и 
близким по поводу безвременной 
смерти 
Кузьминской 
Галины Владимировны.
Ученики 2, 4 классов 
и Нина Николаевна.

♦Ритуальные услуги. Октябрьская, 13 (бывший леспромхоз), 
2 этаж. 8-921-140-52-50

ТОЛЬКО 17 НОЯБРЯ ВЫСТАВКА-РАСПРОДАЖА!
ШУБЫ из мутона, нутрии, норки, 

ДУБЛЕНКИ
от лучших фабрик Пятигорска,

а также ПАЛЬТО из драпа, 
ПУХОВИКИ мужские и 
женские, головные уборы, 

джемпера мужские.
Милые модницы! Все для вас!
От классики до эксклюзива!

Выгодные условия рассрочки 
платежа! СКИДКИ!
Ждем вас в РДК - 
ул. Стебенева, 41 
с 10.00 до 18.00

16 ноября 
будут проводить 

платный прием врачи
медицинского центра 

«Дента-Нель»: 
 в с.Верховажье - 

с 9 до 12 ч, 
в с.Чушевицы - с 13.30 ч. 

8-921-060-80-30, 
8-921-126-95-35

ООО «Ростовщик» 
Мы готовы вам помочь! 

ЗАЙМ до 20 000 руб.ЗАЙМ до 20 000 руб.
- оформление за 15 минут;

- без справок, поручителей и залогов;
- пенсионерам льготные условия!

С.Верховажье, ул.Стебенева, д.35 С.Верховажье, ул.Стебенева, д.35 
(2 этаж, вход со двора), тел. 8-921-129-53-44 (2 этаж, вход со двора), тел. 8-921-129-53-44 

ОГРН 1112932006879

ÂÀËÅÍÊÈ ÐÓ×ÍÎÉ 
ÐÀÁÎÒÛ 

îò ïðîèçâîäèòåëÿ, ã. Êîñòðîìà 

16 íîÿáðÿ 
13.00 - ×óøåâèöû, 
14.00 - Ñìåòàíèíî, 
15.00 - Âåðõîâàæüå, 
ñòîÿíêà 30 ìèí. 
8-981-437-10-00

Служба 02

Оно направлено на преду-
преждение, выявление и пре-
сечение преступлений в сфере 
заготовки, переработки, реали-
зации и экспорта древесины. 
На протяжении полутора 

месяцев будет осуществлять-
ся патрулирование лесных 
массивов и автодорог с целью 
выявления и пресечения пра-
вонарушений в сфере обо-

рота леса и лесопродукции. 
Будет продолжена практика 
фотофиксации транспортных 
средств, протекторов колёс, 
опор погрузчиков на автома-
шинах, зацепов грейферов 
с постановкой на фотоучёты 
экспертных подразделений.
За девять месяцев 2013 года 

сотрудниками подразделений 
экономической безопасности 

Ïðîâåðêè â ëåñíîé îòðàñëè
В период с 1 ноября по 15 декабря текущего года на 

территории Верховажского и Сямженского районов 
проходит специальное оперативно-профилактиче-
ское мероприятие «Лес». 

и противодействия коррупции 
в сфере лесопромышленного 
комплекса выявлено 37 пре-
ступлений. В прошлом году 
эта цифра была более пока-
зательной – 69. Зато раскры-
то на 15 преступлений боль-
ше  (60). По 54 преступлениям 
экономической направленно-
сти уголовные дела переданы 
в суд, шесть лиц привлечено 
к уголовной ответственности. 
Совместно с подразделени-

ем Федеральной миграцион-
ной службы будут организова-
ны рейды по проверке законно-
сти пребывания на территории 
районов иностранных граждан.

Наталья Соломатова.


